

# EL REPUBLICANO

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., martes 5 de marzo de 1912 || Núm. 43

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

### ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

### SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

... es de treinta toneladas diariamente ...

### CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla, Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

## ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas e importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

## NOTICIAS MUNDIALES

Buenos Aires, 29.—La Cámara aprobó otra vez el presupuesto de 1912 que fué rechazado por el Senado.

El comité ferroviario ha publicado un orden por la que se manda a los huelguistas volver a sus quehaceres mañana. Dice que aunque por ahora no serán ocupados todos, dentro de unos pocos días lo serán, por que las compañías no pueden depender de conductores sin experiencia ocupados por necesidad durante la huelga.

Río Janeiro, 29.—Abordo del vapor «Avon» murieron 14 de meningitis, entre Lisboa y éste puerto y 13 más en éste y Santos.

Asunción, Paraguay, 29.—El ex Presidente, General Bernardo Caballero murió.

Lima, 29.—El Congreso garantizó hoy a Mr. Niccane una modificación a la concesión del ferrocarril del Pacífico a la región del Amazonas, calculada en 20 millones de dólares al 6 por ciento. La renta del tabaco garantiza el capital americano.

El Paso, 29.—Como se esperaba hoy a las 10 de la mañana fué tomada Ciudad Juárez por los Vazquistas con unos pocos tiros. La entrega se hizo con muchísimo orden.

Los defensores al no hacer una resistencia tenaz fué para evitar complicaciones con los Estados Unidos debido al gran número de americanos que residen en esa. El ataque fué hecho por el lado Oeste con el fin de que las balas no llegaran donde estaban los americanos.

Los rebeldes ocuparon todas las oficinas públicas.

Dos ametralladoras y tropa hay del lado americano listas para intervenir en caso necesario.

Resultó herido el Capitán Romero accidentalmente.

El jefe rebelde Emilio Campa prometió a los americanos mantener el orden y que intentar restablecer el tráfico internacional.

Madrid, 19.—Canalejas rechaza la acusación hecha por la prensa francesa de que nosotros hemos sido la causa de lentitud en las negociaciones. Es el interés el que no permite transigir con esas pretensiones que son inadmisibles.

Ha salido para Melilla tropa que va a sustituir a las que ya han cumplido con su término de servicio. Al llegar fueron arengadas por Aldave, en cuya alocución elogió el valor y disciplina de los cesantes y exhortó a los recién llegados a cumplir con su deber.

Coblan ha recobrado su lucidez intelectual y el movimiento de la pierna.

Los corresponsales extranjeros han protestado por la mutilación de su correspondencia a causa de la censura telegráfica contraria al Convento de Berna que no autoriza mutilaciones parciales que alteren el sentido del original.

Vigo, 29.—En el Cabo San Vicente se ha desarrollado un fuerte temporal en que naufragó el buque griego Photos.—Los tripulantes arrojaron los botes al agua y lucharon varios días, siendo recogido uno de ellos por el Betri, salvándose el Capitán y 7 más, los que ignoran el paradero de sus compañeros.

Algeciras, 29.—Han salido para Buenos

Aires como emigrantes más de 200 individuos cuyo número se aumentará en Gibraltar.

Nanking, 29.—Gran indignación han causado los informes de que los residentes chinos en Jová han sido groseramente maltratados por los holandeses. Informan que tres comerciantes chinos fueron ejecutados, y centenares han sido puestos en prisión por haber celebrado la abdicación del trono chino. El Gabinete provisional discute la abrogación del tratado con Holanda. También gestiona para que el Ministro chino en La Haya sea retirado.

San Francisco Cal., 29.—La Chinese Free Press publica despachos de China que dicen que los Chinas Hay Chan, Hal Tuhl y Hal Sun salieron de Shanghai con instrucciones de bombardear a Batavia, pues según el ultimatum de Sun, si dentro de una semana Jová no ha pagado la indemnización, el ataque comenzará enseguida. El Gobierno holandés rehusa tratar con los revolucionarios chinos, por no estar formalmente reconocida la República.

Barcelona, 29.—En casa de Enriqueta Marina en la calle poniente se encontró la niña Josefa Gartus desaparecida de su casa hace 20 días. Un resguardo patrulla la casa para impedir la glomeración de los curiosos. Sus padres al verla se desmayaron, su aspecto es harapiento, le cortaron el pelo.

Madrid, 29.—En el aerodromo cuatro vientos, Mr. Busted ejecutó un vuelo de 10 minutos en el cual llevaba al General Marina quien descendió muy satisfecho. Busted repitió el vuelo llevando al señor Echague, permaneciendo 14 minutos en el aire. Presenciaban el acto los Generales y Oficiales del Ejército

quienes felicitaron calurosamente a los aeronautas.

San Antonio Tejas, 29.—El Gerente Pasaal y los empleados de la finca de Mr. Telson Morris fueron atacados por los rebeldes después de haber rehusado darles caballos, armas y dinero. Unos sabaneros de las fincas vecinas trataron de auxiliarlos pero fueron derrotados con 3 muertos. En Sierra Blanca se prepara una gran expedición para tomar la rebancha.

El Predio, Tejas, 29.—Penetraron a sus alrededores 27 bandidos mexicanos a robar ganado a los rancheros ó finqueros tejanos, pero éstos los combatieron matando a 5 de ellos obligándolos a regresar; se espera que Ojinaga caerá en poder de los rebeldes, pues la tienen rodeada.

Niza, 29.—En el parque Imperial ocurrió un incidente sensacional. El señor Barón Myromet paseaba con dos señoras cuando fué asaltado por el Marqués de Montevelo, quien le daba de bastonazos, resultando maltratada la señora de Myromet. El Barón Guillaume los desarmó.

Londres, 29.—La Bolsa confía en que no habrá huelga de los carboneros; el mercado reacciona. Los círculos financieros no aprueban la actitud de Roosevelt.

Kingston, 29.—Ha habido grandes disturbios entre el pueblo y la policía, causando 2 muertos y 30 heridos, por los abusos cometidos por la Empresa del tranvía eléctrico canadiense. Muchos coches fueron destruidos.

San Juan del Sur, 29.—La fecha de la llegada de Mr. Knox ha sido declarada día feriado. Se le harán honores de Presidente, y se le obsequiará con una medalla conmemorativa.

Pasa a la cuarta página

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el

término social de esta firma y

aumentamos el Capital Pagado en

C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

# Después

Ha partido ya la representación americana que en visita extraordinaria a Costa Rica llegó el viernes último a esta capital.

El Estado, seguramente, se condujo cual corresponde en circunstancias tales.

Cualquiera que sea el criterio que se mantenga respecto a la distinguida personalidad que acaba de visitar al país, cualquiera que sea la apreciación que se haga de su acto y de la Nación que lo envía, le queda al costarricense, — al centroamericano de noble pensamiento, — una alegría íntima por las manifestaciones que hallaron ocasión de publicarse.

Nicaragüenses muy estimables y costarricenses de altos méritos atacaron rudamente al enviado y su política y la del país de donde procede. Hubo hojas volantes y artículos en periódicos en ese sentido.

En lo general la prensa tuvo frases de galantería para el huésped.

Sin hacer capítulo de campaña, los que clamaban por la indiferencia radical ó por manifestaciones de otro género y los que querían cortesía con el americano que llegaba al hogar costarricense, hicieron públicas sus ideas.

Para un diplomático actual, ninguna de esas manifestaciones pasa desconocida.

A su salida de los Estados Unidos, la Prensa americana hizo manifestaciones de diferentes índoles al estadista que hacia acá venía.

No encontrará mucha diferencia el Ministro de Estado americano entre la libertad de su prensa, allá, y la que por acá tenemos.

Casi seguro es que fuera de Costa Rica, en el istmo centroamericano, no molestará el oído del Secretario de Estado «el ruido displicente del mosquito», no encontrará sino la frase de galanteo.

Pero tampoco allá hay el displicente mosquito que ataca al presidente y demás funcionarios.

Cuando don Alejandro Bermúdez ó el General Portocarrero respiran aquí

y pueden dar desahogo a su sentir y pensar, nos sentimos satisfechos por ellos, por Costa Rica y por todos los centroamericanos. Es este el lugar de refugio para todo centroamericano proscrito y para toda idea que quiere vivir libre.

Cuando el americano notable que acaba de irse llegue a su tierra, podrá decir que fué este el único sitio libre en la América Central, y para probarlo no tendrá necesidad sino de mostrar los papeles en que el pro y el contra, respecto de su persona y de su país, se hicieron públicos durante su permanencia aquí.

¿Y la autoridad qué? La autoridad acata la ley y nada más.

Nada menos que cuando don José Astúa Aguilar tenía a su cargo la Cartera de Gobernación, en la última administración pasada, Pelico Tinoco, Manuel Castro Quesada y Carlos María Jiménez, le cogieron un *chanchullo*, aquel de la famosa circular al Jefe Político de Tarrazú en la cual le pedía la incomunicación absoluta de unos electores que debían venir a votar libremente en una elección de diputados. Al día siguiente el famoso *bordereau* aparecía publicado con comentarios terribles: que un Secretario de Estado en una República no tenía derecho para intervenir en asuntos privativos del país, que aquello era una presión, ilegal como cualquier otra; y se pensó que el funcionario del *bordereau* caería, pero ninguno pensó que Pelico, Manuel Castro ó Carlos María Jiménez se sobrepasaban en su derecho denunciando una especie de prevaricato.

Se va haciendo aquí tradicional ese respeto al pensamiento y sus manifestaciones.

La autoridad, se trate de juicios acerca de países ó personalidades, se trate del funcionario más alto entre nosotros, no tiene nada que ver con lo que se publique mientras no se caiga bajo el peso de la ley. Así es en los Estados Unidos y así es en Costa Rica.

UN COLABORADOR

## El Encargado de Negocios de E. U. de A. obsequió con un banquete a Mr. Knox y Presidente de la República

El domingo tuvo verificativo el banquete que en obsequio al Honorable Secretario de Estado Mr. Phillander C. Knox y el Sr. Presidente de esta República ofreció el señor Encargado de Negocios de los Estados Unidos.

El banquete se celebró en los amplios comedores del Hotel Imperial, lujosamente engalanados con los Pabellones Costarricense y Americano.

A las 12 p. m. comenzaron a llegar los invitados entre los que se contaron Mr. Mullins, Mr. Heacock, Mr. John Keith y algunas personalidades.

A las 12 y 15 llegaban el señor Presidente de la República, personal de su gabinete y Secretario Particular.

En el coche Presidencial llegó Mr. Phillander C. Knox, acompañado del señor Coronel Prestinary, don Roberto Brenes Mesén y sus ayudantes militares.

El menú fué notablemente atendido por el servicio del Hotel en la siguiente forma:

Martini cocktail  
 Consommé aux choux  
 Haut sauternes  
 Poissont á la Morny  
 Timbale de macaroni á la financiere  
 Asperges á la parmesanne  
 Cotellette d'agneau á la Villeroy  
 Petits pois á L'anglaise  
 Veuve Clicquot  
 Salade Jules César  
 Petits gateaux—Pêches  
 Café

Tanto el señor Presidente de la República como Mr. Knox, en cortas, pero sinceras frases de cariño y simpatía, brindaron por la Gran Nación Americana y por la Noble y floreciente República de Costa Rica ante quien se levanta un porvenir ancho y próspero.

## PARTIDA DE FOOT-BALL

Tres Ríos

Ayer se jugó una partida de foot-ball el team Veranlejo captaneado por Garnier con el primer team del Centro Social habiendo obtenido la victoria los segundos por un goal contra ninguno de los otros.

CORRESPONSAL

## LA FABRICA DE FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA a la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

## El Herido de La Uruca Reyerta y puñaladas

Encontrándose la noche del domingo en el pueblo de La Uruca en vías de paseo el ciudadano vecino de Barba, Juan Delgado Montero, tuvo una cuestión personal con el señor Domingo Córdoba, de cuya reyerta salió lesionado el primero con una arma cortante y punzante.

El herido fué trasladado inmediatamente a esta capital siendo conducido a las 12 de la noche al Gabinete Médico del doctor Vollo que le prestó los primeros auxilios de la ciencia.

El señor Delgado Montero presenta 3 heridas de puñal que causaron una gran hemorragia, una trasversal como de tres centímetros de largo sobre la parte externa del brazo izquierdo, otra sobre la primera falange del dedo índice izquierdo que cortó el hueso y tendón y otra sobre la primera falange del dedo pulgar derecho.

Estas heridas de carácter grave tardarán más de 12 días para sanar, pudiendo quedar impedido del dedo índice izquierdo.

Terminado el reconocimiento médico fué trasladado en el carro de la Ambulancia al Hospital.

La sumaria está en manos del Alcalde para la debida información.

# LA DESPEDIDA de Mr. Knox y de su acompañamiento

Gratas impresiones tiene que llevar del Gobierno y del pueblo costarricense, el notable estadista norteamericano Mr. Phillander C. Knox, por los agasajos que se le tributaron durante su corta permanencia en esta capital, y por las reglas de cultura y buena disciplina observada por todos los habitantes, que mostraron una fina y elevada educación en todos sus actos.

Costa Rica es muy pequeña, su censo de población es limitado, pero sus hijos son grandes y dignos, demostrando llevar en sus venas toda la hidalguía de la nobleza castellana y de la raza ibera.

El Gbno. supo tributar los honores que correspondían hacer, no a Mr. Knox sino a la Nación Americana, y cumplió con este deber desde su entrada en el hermoso suelo costarricense hasta su salida.

Tiempo rápido que pasó como aire fugaz que cruza el espacio fué su estadía en San José, pero ese corto tiempo bastó para que esa figura prominente de la Patria de Jorge Washington, le haga pensar sobre el régimen administrativo de esta Nación tan chica que acaba de visitar, representada por un hombre de elevado espíritu, cuyos actos están regulados por el mandato de la ley.

La cordura de nuestro pueblo en estos tres días fué una nota que no debe ni

puede pasar inadvertida; hay que consignarla en nuestra historia, para adorar al Pueblo de Costa Rica se le prepara un hermoso horizonte de luz, un bello porvenir de civilización, de riqueza de gloria.

Mr. Knox y todo su acompañamiento partieron en la mañana de ayer por el Pacífico, en un tren especial compuesto de 4 elegantes coches que los condujo al puerto de Puntarenas para su embarque a Nicaragua.

En los andenes del Ferrocarril fué pedido muy afectuosamente por el señor Presidente de la República y personal Gabinete, Magistrados señor Angel María Bocanegra, don Daniel G. Navas, licenciado Luis Anderson y esposa, don que Fernández, Doctor Guerra, Ministro de México, de Chile, del Brasil y de Cuba, Jefes Militares de distintos cuerpos y otras personalidades.

Fueron acompañados hasta Puntarenas por los señores Ministro de Relaciones Exteriores Castro Quesada, de Hacienda, Felipe J. Alvarado, señor Fernández Montúfar, Coronel Prestinary Capitán Bonilla.

La Banda Militar Nacional salió en tren de las 6 con el objeto de recibir a la estación de Puntarenas a la Legación Americana y su comitiva.

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

## Trabajos á cargo de la Dirección Gral. de Obras Públicas

Para demostrar la actividad que se ejerce en la construcción y conservación de carreteras y caminos apuntamos a continuación la lista de los trabajos que en este ramo tiene ahora a su cargo la Dirección General de Obras Públicas.

### CARRETERAS

Cartago a San José  
 San José a Alajuela  
 De Alajuela a Atenas  
 De Atenas a San Mateo  
 De San Mateo a Esparta  
 De Esparta a Puntarenas  
 De Alajuela a Grecia  
 De Grecia al Zarcero  
 De Zarcero a la Roca  
 De la Roca al Muelle  
 De Río Segundo a Palmares  
 De Palmares a Patres.  
 De San José a Acosta  
 De Desamparados a Tarrazú  
 De Tarrazú a Santa María  
 De San José a Pacaca  
 De Pacaca a Puriscal  
 De Heredia a Cariblanco  
 De Cariblanco al Muelle  
 De Cartago a Dota

### CAMINOS

Camino de la Colonia del Salvador, de San Rafael de Desamparados de Carrillo, de Corralillo a San Cristóbal, de Acosta a Palmichal, de San Ramón al Muelle de San Carlos, de Toro Amarillo a Grecia.

## De Justicia

### Juzgados y Alcaldías

Se corrieron traslados en causa contra José Bastos y Manuel Vega, y se declaró nulo lo actuado en el plenario en causa contra Samuel Ledezma y otro.

Se ordenó recibir confesión con cargo a Maurillo Rodríguez, por fabricación de aguardiente.

Se citó partes para sentencia en causa contra Eulogio Vega.

### Movimiento diario

#### Los que nacen

María del Rosario, de Enriqueta Blandón y Alejandro, de Emilia Jiménez.

#### Los que viajan

Alfonso Myerton para Venezuela. Claudio Trullás para España. J. Ismael Solís para Colón.

#### Los que mueren

Juana María Calderón. María Maré, 5 meses. Rosa Siles, 70 años. Pedro Retana 75 años.

## Nueva Relojería

### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente a la Plaza de la Artillería.

## EL PRINTEMPS

ó la

## "SAMARITAINE" DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarazas, rebozos, pañuelos, liezos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

## ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende a nuestra clientela. Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos.

## Dictamen médico sobre la muerte de Agustín Jiménez Carrillo

Según certificación médica hecha por el Doctor Vollo, la muerte del honrado artesano Agustín Jiménez Carrillo fué producida por la fractura irregular del cráneo, cuya herida presentaba 15 centímetros de largo, situada sobre la región occipitoparietal derecha, extendiéndose hasta la base del cráneo.

## El Dr. Vollo trasladó su gabinete

El señor Doctor Vollo, Médico del Pueblo, trasladó su gabinete consultorio a la calle del Paso de la Vaca, 50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado.

En su nuevo departamento ofrece desde hoy sus servicios al público en las horas de 9 a 10 de la mañana y de 12 a 2 de la tarde.

# EL BANQUETE EN EL TEATRO NACIONAL

Fue una fiesta regia, digna del momento y del objeto, como que en la expresión del sentimiento de cordialidad con que Costa Rica, la pequeña y libérrima Costa Rica recibió en su seno a la poderosa República de Estados Unidos de América.

En el espacioso y elegante foyer del Teatro Nacional había colocadas de Norte a Sur y de extremo a extremo tres mesas artísticamente adornadas con flores y en las dos esquinas laterales dos elegantes «Puffs».

En el centro lucían enlazados los pabellones costarricense y americano, y en cada cubierto se hallaban también enlazadas pequeñas banderitas nacionales y de Estados Unidos, que fueron prendidas luego en los fracs como recuerdo de tan agradable fiesta.

El señor Presidente de la República ocupó el lugar del centro de la mesa del Oeste y a su frente se sentó el señor Knox.

## Asistentes al Banquete

Señor Presidente de la República.  
Excmo. Señor Secretario de Estado Knox.  
Ministro de Relaciones Exteriores.  
> > Gobernación.  
> > Guerra.  
> > Hacienda.

Subsecretario de Fomento.  
> > Relaciones Exteriores.  
W. T. S. Doyle, Jefe de la División Latino-Americana en la Secretaría de Estado de los Estados Unidos.  
Comandante J. L. Sticht, agregado naval.

Capitán Powel Clayton, agregado militar.  
Hugh S. Knox, Secretario privado del Secretario de Estado.  
Leslie Coombs, ayudante del secretario privado.

P. C. Knoy Junior.  
Manuel de Jesús Jiménez.  
Presidente del Congreso.  
Adán Acosta.  
Juan R. Arias.  
Alfredo González.  
Benjamín Hernández.  
Franklin Jiménez.  
Guillermo Mata O.  
Félix Mata Valle.  
Enrique Pinto.  
Carlos Pupo.

Juan B. Quirós.  
Federico Tinoco G.  
Federico Tinoco T.  
Alberto Vargas Calvo.  
Manuel Zavaleta.  
Tobías Zúñiga Montúfar.  
Presidente de la Corte.  
Alberto Brenes Córdova.  
Francisco Solórzano.  
Ramón Bustamante.  
Antonio Vargas.  
Amadeo Johanning.

Presidente de la Facultad de Medicina.  
> > Junta de Caridad.  
Secretario de la Corte de Justicia.  
> > Sala 2ª  
Jefe del Crimen de Cartago.  
> > Civil de Limón.

Director de «La República»  
Corresponsal de la Prensa Asociada.  
Representante del «New York Sun».  
Representante de la Prensa Asociada.  
Representante del Leslie's Weekly.  
Director del Museo.  
Administrador de la Aduana de Limón.  
Director Gral. de Correos y Telégrafos.  
Sub-Director de Obras Públicas.  
Comandante de Plaza de San José.  
Mayor de Plaza de San José.  
Director de la Imprenta Nacional.  
Inspector General de Hacienda.  
Director de la Penitenciaría.  
Leonidas Briceño.  
Enrique Fernández.  
Tomás Povedano.

J. J. Vargas Calvo.  
Arturo Pérez Martín.  
J. Fidel Tristán.  
Monseñor Capillero.  
Señor Ministro de Chile.  
Señor Ministro de México.  
Señor Encargado de Negocios de Cuba.  
Señor Encargado de Negocios de Nicaragua.

Sr. Encargado de Negocios del Brasil.  
Señor Encargado de Negocios de los Estados Unidos.  
Señor Secretario de la Delegación Apostólica.  
Sr. Secretario de la Legación de Chile.  
Señor Cónsul General de Panamá.  
Señor Cónsul General de El Salvador.  
Señor Cónsul General de La Argentina.  
Señor Cónsul de Alemania.  
Señor Cónsul de Austria-Hungría.  
Señor Cónsul de Bélgica.  
Señor Cónsul de Chile.  
Señor Cónsul de España.  
Señor Cónsul de Estados Unidos.  
Señor Cónsul del Brasil.  
Señor Cónsul de México.  
Señor Cónsul de Francia.  
Señor Cónsul de la Gran Bretaña.  
Señor Cónsul de Noruega.  
Señor Cónsul de Nicaragua.  
Señor Vicecónsul de Alemania.  
Señor Vicecónsul de España.  
Señor Vicecónsul de Estados Unidos.  
Señor Magistrado Bocanegra.  
Señor Magistrado Astúa Agullar.  
Señor Magistrado Carlos A. Uclés.  
Señor Magistrado Gutiérrez Navas.  
Señor Magistrado Morales.  
Señor Secretario de la Corte de Justicia Centroamericana.

Señor Obispo de la Diócesis.  
Señor Cieto González Viquez.  
Señor Carlos Durán.  
Señor Gobernador de Cartago.  
Señor Gobernador de Heredia.  
Señor Gobernador de Limón.  
Señor Gobernador de Puntarenas.  
Señor Gobernador de San José.  
Señor Secretario Privado del señor Presidente de la República.  
Señor Secretario de la Comandancia en Jefe.  
Señores Edecanos Arias y Campos.

Señor Comandante de la Guardia de Honor.  
Señor Presidente de la Junta de Educación.

Señor Juez de Puntarenas.  
Señor Juez del Crimen de Limón.  
Señor Redactor de «La Información».  
Señor Redactor de «La Epoca».  
Sr. Representante del «World's Work».  
Señor Representante de la «International News Association».

Señor Jefe de la Contabilidad Nacional.  
Señor Jefe del Ministerio Público.  
Señor Director de los Archivos Nacionales.

Señor Comandante del Cuartel de Artillería.  
Señor Comandante de la 2ª Sección de Policía.  
Señor Comandante de la 1ª Sección de Policía.

Señor Contador Mayor.  
Señor Inspector de Bancos.  
Señores J. Antonio Lara, Juan Looz, J. Ramón Chavarría, Walter J. Field, E. Ponton de Arce, Jaime Rojas Bennett, O. Sittenfeld, Dionisio Facio, A. L. Moreno, E. E. Brandon, Carlos Withe, Ricardo Corfield, Max. Fischel, W. E. Mullins, Jaime Gordon Bennett, Gregorio Escalante, J. H. Burke, C. E. Bobertz, Carlos Pirie, Adolfo Osborne, Francisco Bonilla C., Thomas C. Scott, Jaime Carranza, Rubén Castro, B. S. Wathen, Luis Valenzuela, Gerardo Caldwell, Guillermo Lyon, Carlos Woodman, Jaime Pacheco, Walter J. Ford.

El menú, a cargo del Hotel Imperial, fué espléndidamente servido.

Consommé à l' Ambassadeur  
Mamanilla  
Filets de pargo à la Grand Duc  
Chateau Yquem  
Barquettes à la Montpensier  
Gigot de pré salé Parisienne  
Mousse de jambon Moscovic  
Punch au Champagne  
Suprême de dinde au sautois à la broche  
Salade Windsor  
Asperges d' Argenteuil Sauce  
Hollandaise  
Bombe Pompadour  
Gateau Mascotte  
Mumm Extra Dry

La Banda Militar, dirigida por el Maestro Campabadal, amenizó el acto, ejecutando el siguiente programa:

1 Himno de Costa Rica, M. Gutiérrez.  
2 Himno Americano, F. Scott Key.  
3 La Reina de Saba (Marcha y cortejo), C. Gounod.  
4 La Amistad (Sinfonía) B. Dvořák.  
5 El Conde de Luxemburgo (Valse) F. Lehár.  
6 Cavalleria Rusticana (Fantasía) P. Mascagnni.  
7 Suite Acento (Intermezzo) G. Capitani.  
8 Madame Butterfly (Fantasía) J. Puccini.  
9 Prosa y Poesía (Valse), G. Campabadal.  
10 Marcha Lorraine, L. Ganne.

Llegó la hora del espumoso néctar y el señor Presidente de la República con su timbre sonoro y claro pronunció el siguiente discurso que fué ruidosamente aplaudido:

Señ bien venido a Costa Rica, señor Representante de los Estados Unidos de América, de ese pueblo amigo, que desde muy antiguo y de muy diversos modos ha influido tan profundamente en los destinos de esta República. Poco tiempo después de que las trece colonias,—según los términos de vuestra declaración de independencia,—asumieron entre los poderes de la tierra la actitud de separación y de igualdad a que les daban derecho las leyes naturales y las del Dios de todo lo creado, las colonias hispano-americanas en mucho por el fermento revolucionario del Norte, y alentadas por vuestro noble ejemplo, repitieron é hicieron buenas vuestras palabras, aplicándolas a ellas mismas, de que «eran y por derecho tenían que ser estados libres é independientes»; y así fué, Señor, como Costa Rica, sin odio, y hasta sin desamor hacia España, y arrastrada por la ola emancipadora que, desde Massachusetts a la Argentina, barrió, a lo largo, el Nuevo Mundo, abandonó su vasallaje secular y asumió el soberano arbitrio de su suerte.

Sin embargo, es muy posible, sobre todo para la América Central, que nuestro ejercicio de soberanía no hubiera sido sino un momentáneo eclipse de la dominación europea, de este ó aquel otro Estado, á no haber sido la conjunta acción anglo-americana, y á no haber pronunciado, en 1823, el pueblo de los Estados Unidos, por boca del Presidente Monroe, su formidable veto. El águila americana abrió entonces sus alas sobre el continente y se unió en su vuelo con la del nopal y con los cóndores del Sur; y á patir: de allí los planes de conquista ó reconquista de las antiguas colonias fueron relegados á los dominios de las cosas idas para siempre.

Pero hay otro beneficio que debemos á vuestra patria, el mayor de todos, aquel sin el cual los anteriores serían mera escoria: vaclamos nuestras Instituciones en la matriz en que se fundieron las vuestras. Al iniciarnos en la práctica del gobierno propio,—el único que merece el decoroso respeto de los hombres,—aprendimos á deletrear en vuestro famoso documento de declaración de independencia que «todos los hombres son creados iguales, que están dotados por su Creador con ciertos derechos inalienables, entre los cuales se halla el derecho á la vida, á la libertad y á la propia consecución de su bienestar»; y con arreglo á esos principios fundamentales, incontrvertibles á fines del siglo XVIII como á los comienzos del siglo XX, regulamos nuestro sistema político; y dentro de él vive contenta la más pequeña República de este hemisferio, en envidiada independencia, así como dentro del mismo sistema vive contenta vuestra portentosa patria, demostración palpable de que el gobierno propio, de

poderes distribuidos y limitados, de libre palabra y de libre prensa, de garantías amplias y efectivas, y que deriva su justa autoridad tan sólo de la voluntad de los gobernados, es benéfico donde quiera,—á lo menos en América,—y lo es con esa universalidad de las leyes matemáticas, igualmente apropiadas para fijar el curso de los astros, como para ajustar las más humildes transacciones de los hombres.

Espero, Señor, que el conocimiento personal de nuestras Instituciones y costumbres habrá de producirnos un sentimiento de legítimo orgullo y placidez, al ver fructificando en este pequeño rincón de América muchas de las semillas de buen Gobierno arrebatadas á vuestros campos de libertad, por los vientos que llevan la civilización de pueblo á pueblo, y dejadas caer por ellos, aquí y allá, por todos los ámbitos de la tierra.

«Habrá perpetua paz entre los Estados Unidos y la República de Costa Rica»,—esas fueron las proféticas palabras de Daniel Webster, estampadas en el tratado de 1851 que lleva su firma. Los hechos acaecidos desde entonces han venido dando á ese acerto, la consagración del tiempo. Nuestras mutuas relaciones, de ciudadanos á ciudadanos, se han ido acrecentando de un modo constante. En mercados de los Estados Unidos vendemos el sesenta por ciento de nuestras exportaciones; y de ellos traemos, en cambio, el sesenta por ciento de los artículos que importa Costa Rica. Tal reciprocidad es un excelente augurio de firmeza de nuestras relaciones. Traer es tratarse; y tratarse es conocerse, apreciarse y consolidar amistades. Atraídos por la feracidad de nuestras tierras y riqueza de nuestras minas, y yo presumo que atraídos también por nuestra tranquilidad y por el respeto que rodea á los extranjeros, á sus propiedades y creencias, encontraréis aquí á muchos de vuestros connacionales manejando cuantiosos capitales propios ó de personas residentes en Estados Unidos. Lejos de mirar con ceño su buena suerte, nos alegramos de ella, porque no derivándose sus ganancias de una legislación de favor, su prosperidad no va en mengua sino, por el contrario, en vigoroso acrecentamiento de la prosperidad pública.

No es dable, por último, señor Secretario, que pase en silencio la participación que nuestro país, por acto de iniciativa y de confianza nuestro, ha tenido en el deslinde del territorio de esta República. Una mano americana, la mano justiciera de Mr. Cleveland, de bendita memoria, marcó el límite de nuestro Imperio por el Norte; y otra mano americana, la mano de Mr. White, de la que pende felizmente para nosotros, para nosotros, la balanza de la justicia, habrá de trazar nuestra frontera meridional. En el arreglo que á ese efecto hicieron Costa Rica y Panamá, persistí, en obsequio de ambas partes, el valioso contingente de vuestra pericia y de vuestra benevolencia y amistoso interés; y me es muy grato aprovechar esta ocasión para significaros, de viva voz, la profunda gratitud que, desde entonces, os guardamos los costarricenses, gratitud que se acrecienta ahora al vernos honrado con vuestra visita. Ella dejará entre nosotros una estela de simpatía, que no será á semejanza del surco que la nave hace en las aguas y que las aguas deshacen en seguida, sino una estela tan ancha y luminosa como permanente.

En tales antecedentes se inspira, pues, la cordialidad con que brindo por vuestra salud, Señor Secretario, y la del Señor Presidente Taft; y así mismo por la salud del pueblo de los Estados Unidos, y porque él, así como no ve hoy en parte alguna sombra que oscurezca su espléndido poder, no vea nunca en sus horizontes eclipsado el fálcido sol de la justicia, para que sigan brillando sin ocaso por el mundo, á un tiempo mismo, su grandeza y su templanza.

Seguíó en el uso de la palabra Mr. Knox que con frase sincera, con una facilidad muy grande contestó al señor Presidente de la República en otro bello y elocuente discurso que tenemos la honra de dar á conocer:

Señor Presidente, Caballeros:

Es un verdadero placer para mí, reconocer lo profundamente que aprecio los generosos sentimientos que ustedes demuestran y el honor que me confieren, y, por mi medio también al pueblo americano, con la profusión de sus bondades y cordial hospitalidad, que vienen á ser una simpática respuesta al espíritu que ha inspirado mi misión á este país. Yo sé que no estoy dando las gracias por una fingida amistad ó simulada cortesía, pues el gran corazón de Costa Rica ha sabido corresponder al corazón de su hermana República del Norte. La similitud de nuestras organizaciones políticas, nuestra proximidad geográfica, la tendencia de nuestros intereses comerciales é industriales, nuestros planes de acción y nuestras relaciones de buena amistad, inspiraron en el Presidente de los Estados Unidos, los sinceros deseos de que nuestras simpatías, cooperación y completo acuerdo se aumenten, y con este motivo me ordenó visitar la República de Costa Rica y nuestras otras hermanas Repúblicas situadas en la región del mar Caribe, para que yo pudiera traer á ellas un mensaje de buena voluntad del Pueblo y Gobierno de los Estados Unidos; y más aún, para que yo pudiera conocer personalmente á sus hombres públicos y hospitalarios habitantes, á fin de que tal conocimiento personal y su comprensión pudiese resultar en mutuas ventajas de cooperación para el progreso de nuestros intereses comunes.

Fué con un sentimiento de genuina sorpresa y admiración con el que llegué á esta capital, después de la maravillosa jornada desde la costa, á lo largo del admirable río Reventazón, siguiendo sus tortuosas y difíciles sinuosidades á través del más bello paisaje tropical, hasta llegar á las altitudes, á donde la frescura de la zona templada llamó tan grandemente mi atención.

La posibilidad para hacer esta jornada con tanto confort fué, señor Presidente, una revelación de lo que los costarricenses habían llevado á cabo en otras direcciones; y me preparó para apreciar las muchas manifestaciones de la industria, economía, tenacidad y cultura de su pueblo que encontré aquí por todas partes.

Con sentimiento de esperanza recompensada hallo á cada paso las evidencias del amor tradicional de este pueblo por la instrucción, no solamente en sus formas prácticas, sino por el amor á las bellas artes, especialmente la arquitectura y la música; y al ver en las radiantes y

felices caras de sus niños, reflejarse la bellezas de sus madres y las vigorosas cualidades de sus padres.

Son pocos los países que pueden enorgullecerse justamente de poder decir que dentro de sus fronteras tienen más maestros que soldados; y que alberguen en su seno, en el propio Centro de América, el primer perfecto tipo de una Corte Internacional de Justicia Arbitral.

La actitud del Gobierno de los Estados Unidos respecto al arreglo pacífico de las disputas internacionales, de lo cual esa Corte es un modelo, ha sido mantenida consistentemente desde que se constituyó nuestro Gobierno, como se demuestra por el tratado de Chen. La actitud de la República de Costa Rica ha sido igualmente consecuente; y demostrada ampliamente con la conducta adoptada para el arreglo de la disputa de límites con Panamá que cuenta ya más de un siglo. Repito, señor Presidente que el pueblo de Costa Rica puede justamente felicitarse de que se encuentre en su hogar la Corte Centroamericana de Justicia, el único tribunal ante el cual una Nación puede demandar á otra Nación, y más aún, ante el cual un individuo puede llamar á cuentas á una Nación; y para que se decidan en los estragos de la justicia imparcial las diferencias que existen entre ellos. Mi Gobierno y estoy seguro que también el Gobierno de México se sienten orgullosos de la participación que han tomado en la Conferencia de Paz Centroamericana, convocada bajo sus auspicios, de lo cual surgió este Forum Internacional, que es el prototipo de la Corte que los Estados Unidos han deseado ver establecido por las naciones de la tierra, hace ya largo tiempo.

Refiriéndome á esto, señor Presidente, permita expresar el sentimiento de profunda satisfacción que el pueblo y Gobierno de los Estados Unidos experimentan uniendo, no solamente el rápido aumento de la prosperidad de Costa Rica, sino también su amor á la paz y el respeto que ella inspira entre la familia de las naciones, porque ha puesto las bases de la perpetua libertad sobre la eterna roca de la justicia; porque ocupa Costa Rica una posición excepcional y envidiable entre las repúblicas americanas, debido á la distribución general de la propiedad entre sus habitantes; y por la intimidad y amistad, de continuo crecientes, entre su pueblo y el nuestro.

Dentro de poco tiempo, señor Presidente, se abrirá en Panamá un nuevo camino real al comercio del mundo. Ese acontecimiento tan conspicuo y significativo removerá de su comparativo aislamiento á los países del mar Caribe, y los colocará en la ruta más importante del globo, ruta que unirá el Norte con el Sur, el Este con el Oeste. Las Repúblicas de este hemisferio serán empujadas á una nueva era y á nuevas condiciones. Sería locura entrar en esa era sin una concepción adecuada de sus oportunidades y posibilidades para nuestro común bien. Debemos penetrar en esa nueva época según sus requerimientos, con aspiraciones y entusiasmos nuevos y con mayores esperanzas.

Nuestras relaciones, antes accidentales, dichosamente han perdido ese carácter; pero deben ser más estrechas y amistosas todavía, tan estrechas en verdad, que mientras nosotros trabajamos por mejorar las condiciones humanas, este propósito común, habrá de ser un lazo de mutua responsabilidad y esperanza.

Traigo á VV., no solamente un mensaje de buena voluntad, sino un mensaje que entraña un recíproco acuerdo y unión en aspiraciones y esfuerzos encaminados á promover los progresos del mundo occidental, mediante hechos ejecutados de consumo.

Las libres é iguales Repúblicas que se han establecido en este hemisferio tienen una singular armonía de destino; la de llevar su común forma de Gobierno al más alto punto de eficacia, para mantener los derechos del pueblo. La mayor fuerza de estas Repúblicas, cuya herencia es tan maravillosa, depende de la unidad de propósitos y esfuerzos.

Mientras todos nosotros estaremos en lo futuro más ó menos absortos en asuntos que afecten nuestro desenvolvimiento interior y en nuestros propios y difíciles problemas, como hemos estado en el pasado, es de sabios aprovecharse de cada oportunidad que se presente para convencer al mundo y para que lo separamos nosotros mismos, que nuestra unión es una unión Panamericana formada y controlada por la más alta opinión pública Panamericana, que hace y que exige justicia, repudiando innobres sospechas y escarneciendo los actos internacionales indignos, cuando desgraciadamente se presentan entre nosotros.

Caballeros: brindo por la salud, felicidad y prosperidad del Presidente y pueblo de Costa Rica.

El banquete se terminó en medio de aplausos y á los acordes de los Himnos Nacional y Americano que fueron dignamente aclamados por todo aquel escogido personal que salía altamente satisfecho de haber participado de una fiesta tan cordial.

Se tiene informes de que á consecuencia de las quemas que hacen los agricultores para la preparación de sus terrenos, se están incendiando las 90 manzanas de bosques vírgenes que existen en jurisdicción de Barba, en donde nacen los ríos y riachuelos que surten de agua á diversas poblaciones de Alajuela.

El caso es grave, porque al quedar al desamparo esas corrientes, tendrán que disminuir notablemente con perjuicio de los intereses de esos lugares.

La Secretaría de Fomento ha denunciado el hecho á fin de que se dicten las disposiciones necesarias para evitar tan grave mal.

El día 3 á las 7 y 16 p. m. se registró en los aparatos del Observatorio Nacional, un temblor sismatorio de intensidad II.

El día 4, otro temblor en dirección S. SE. y N. NE., de la misma intensidad.

## La iluminaria de nuestros edificios públicos

Los festejos tributados al Secretario de Estado Mr. Knox y á todo su digno personal que le acompañó, no han tenido objeción alguna, todo fué realizado lo más esplendoroso posible dentro de los límites de la cortésia y la diplomacia que le cabía á una nación como Costa Rica ante la colosal figura de la potencia más grande del nuevo continente.

Todo fué regio, el baile, las diversas recepciones, banquetes, visitas, paseos, pero la nota más alta que tuvimos fué la iluminación instalada en todos los edificios del Estado.

Es risible, anti estético que en el siglo XX, en el siglo de las luces, para adornar los frentes de nuestros edificios públicos se coloquen farolillos de vidrios de colores, de los antiguos tiempos de Tolomeo.

Es digno de pararse á contemplar un infeliz soldado ó un agente de policía subido en el alto de una escala y expuesto á romperse la espalda dorsal encendiendo linterna por linterna, que las malditas se empeñaban en no querer, por la fuerza del vendabal que las azotaba.

Y luego el peligro que encierra para el transeunte, porque con las sacudidas del viento, es muy fácil que una lamparilla se desprenda y le abra la cabeza á cualquiera que en esos momentos pase por debajo.

En tiempos de la conquista, pase, por los años 66 se comprende, que las iluminaciones de las dependencias del Estado, las efectuaban con semejantes chunches, pero hoy que la luz eléctrica está introducida en el más oscuro rincón del orbe, es feo, desagradable, y como esto se hace aquí en cuanto asoma las narices un personaje, lo manifiesto para que no nos juzgen en dicho asunto como que somos opuestos á la belleza del arte y al progreso.

Vuelvo á repetir que esos farolillos que penden de las cornizas y de los barandales de toda oficina pública, es anticuado, retrógrado, repugnante, y está en desuso hace mucho tiempo.

## CABLES

Londres, 1.—Francia, Rusia, Inglaterra, enviarán á Creta sus buques de guerra con motivo de los continuos ataques de los mahometanos.

Berlín, 1.—En la inauguración del Congreso de mujeres Frankhume propuso que se restablezca una disposición que obligue á toda mujer un año de ejercicios domésticos forzados y que á falta de cumplimiento le imposibiliten el matrimonio. Este servicio es en calidad de aprendizaje con el fin de prepararla para el Gobierno de sus casas.

Bukarest, 1.—La señora All Fachama domadora de fieras estando en la jaula de unos leones desmayóse, se le sacó sin que los animales la tocaran.

San Bernardino, California, 1.—Mr. Crawford aeroplanando á 200 pies, cayó hirliéndose.

Kirtomalos, Creta, 1—4 mahometanos asesinaron unos gendarmes y prohibieron á sus correligionarios que se llevarán los cadáveres. Los Consules de Aleppo han pasado una nota en nombre de las potencias protestando y asegurando que si los cretenses son incapaces de gobernar, Europa interviendrá.

Habana, 1.—El Ministro Francés presentó al Ministro de Relaciones una nota excusando á la Cámara francesa por el ataque que por falta de crédito se hizo á Cuba.

Kingston, 1.—El Gobierno manifestó que presentará á la Cámara un proyecto declarando á Kingston puerto libre antes de la apertura del Canal de Panamá, dándole con esto un gran impulso para sus negocios. En Portland se construirá un faro un poco antes de la terminación del Canal de Panamá.

Viena, 1.—Inicióse en Petikow el proceso contra Damezy, Machak y dos mujeres ladronas que se robaron las alhajas de la Virgen de la Catedral de Czenstochan.

Washington, 19.—Desmiétese la noticia publicada en Viena, diciendo que Estados Unidos prometió apoyar á Yuan Shi Kai en caso que Rusia intentara pedir á China el ejercicio de su soberanía en Mongolia.

Buenos Aires, 2.—El señor Presidente recibió hoy oficialmente al Ministro Mr. Barrett; sus discursos nada de importancia tienen si se exceptúan las frases de mutua cordialidad que en semejantes casos son de uso común. El señor Presidente también recibió al Ministro del Portugal señor Abel Botelho.

## Marítimas

Puntarenas, 3.—Hoy á las 12 m. fondó el crucero «Maryland» procedente de Ancon Zone.

Limón, 3.  
Hoy á las 11 y a. m. fondó el vapor danés «Nordvalen» de 2121 toneladas al mando del Capitán Hausen y 24 tripulantes, trayendo materiales y carbón para el ferrocarril.

## LA VENUS Joyería y Relojería

QUINCALLERÍA  
Artículos de lujo. Novedades y especialidades. Única casa en el ramo. Pedidos á solicitud. Importación directa. Renovación constante.

Eloy Ramírez V.  
25 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, Heredia C. R.

Para anuncios  
EL REPUBLICANO

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depositos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Londres, 29.—El presupuesto militar de 1912 a 1914 alcanza a 1393000000 dollars, con un aumento de 850000 al del año pasado.

Washington, 29.—Mr. Eongworth, después de ser ferviente sostenedor de la candidatura de Mr. Taft, declaró hoy que se ve obligado a acompañar a su suegro Roosevelt.

Pekin, 29.—Mr. Yuan Shi Kai notificó a Iriñ que los banqueros extranjeros le ofrecen un empréstito de 20 millones de tacts, que de estos mandaría a Waakin 4 millones para pago de tropa republicana, las que por no estar pagadas constituyen un peligro, Yuan Shi Kai ha prometido la libertad religiosa.

Nueva York, 29.—Llegaron hoy 200 familias beero-holandesas a establecerse con Yova y Daketa.

Panamá, 29.—El programa de las festividades en honor del Secretario de Estado de Estados Unidos Mr. Knox se ha llevado a efecto sin novedad y sin interrupción. Salió esta mañana a visitar las obras del Canal. Saldrá esta noche de Colón a bordo del Crucero "Washington" para Costa Rica, vía Limón.

Constantinopla, 1.—La Embajada de Alemania presentó a la Puerta una enérgica protesta por la expulsión de los trabajadores italianos del ferrocarril de Bagdad por ser esta una empresa alemana.

San Petersburgo, 1.—Los daños de incasante lucha de los polacos, cuyo punto adjetivo ha sido la ley Chelo descrita y considerada como la cuarta partición Bolonia fué desechada. La creación de la nueva provincia de Chelín que comprende una tercera parte de Dublin y Secalce fué aprobado, pero sometida a la sumisión del Ministro del Interior en vez a la Gobernación General de Wonev que fué rechazada por una votación de 193 con 136 miembros de la Duma, se abstuvieron de votar dejando la provincia de Chelín bajo el reinado de Polonia.

Stocotnes, 1.—La Princesa de la Corona dió a luz un hermoso niño.

Han Kow, 19.—Ayer la tropa republicana se amotinó en la estación de Wuchang; se supone que es por falta de pago. No hay detalles. Los buques extranjeros surtos en la bahía están listos para operar si fuese necesario.

Washington, 19.—El Comité de Relaciones Exteriores informó favorablemente a la resolución presentada por Sulzer, de que se le reconozca y se le congratule por sus continuos esfuerzos por figurar en el rol de las repúblicas democráticas.

Santo Domingo, 19.—El señor Eladio Victoria prestó el juramento como Presidente de la República y escogió para su Ministerio a los señores Alfredo Victoria para los Ministerios de Guerra y del Interior, actuando además como Canciller; Ministro de Finanzas, el señor Córdova; de Relaciones, Arturo Machado; de Justicia, Angel Soler; de Agricultura, Luis Pelletier y de Obras Públicas al señor Troncos.

Londres, 19.—Las ceremonias fúnebres de los restos del Duque de Fife, han sido simples en la capilla de San Jorge, con asistencia de los Reyes, los miembros de la Corte y muchos otros altos personajes. Los restos serán depositados en las bóvedas reales, porque en Otoría serán enterrados en Bremen, Escocia.

Petersburgo, 19.—La Universidad ha tenido una gran fiesta con motivo de que el sabio doctor Holland entregó al señor Naon el título honorífico de doctor, con que lo ha condecorado la Universidad. El señor Holland pronunció un discurso al hacerle la entrega del diploma en el que hacia merecidos elogios al doctor Naon. Este le contestó rindiéndole las gracias más expresivas y haciendo un estudio de la gran influencia que la Universidad de Petersburgo ha ejercido en la vida industrial y política de Estados Unidos. Fué muy aplaudido.

Washington, 19.—El comité de Relaciones Exteriores se ocupa de los asuntos de México, quiere que Estados Unidos se aparte de la política y que se toque ese asunto con suavidad, apartando las manos. Quiere que se evite la intervención a toda costa en vista del peligro que quizá correrían los americanos residentes en aquel país. Entrevistado el Secretario particular de Madero afirmó que la intervención ocasionaría la completa destrucción y asesinato de todos los americanos residentes en Méjico. Semejante manifestación hecha por persona tan allegada a Madero se juzga alarmante. Mr. Wilson, Ministro americano en Méjico, notificó personalmente a Madero que castigue a su Secretario por usar de un lenguaje tan falto de respeto y que espera que no se repita el caso de Llorente. El señor Cónsul Méjicano en el Paso pidió al Presidente Taft no permita la exportación a Ciudad Juárez considerando el puerto del Paso clausurado. Esta petición no será aceptada en virtud de no haber ley en qué apoyarla.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

## ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce a 60 cts. libra  
DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198 Apartado n° 614

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## ZAPATERIA

— DE —

## ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente a La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,  
al pie de Cuesta  
de Moras  
Casa números  
531—535—537

JORGE MORALES BEJARANO

Teléfono  
número 4  
Cable Morales  
San José  
Costa Rica

Se solicita al público una Visita a este completo ALMACEN DE MUEBLES.

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## - La Competencia -

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, este blicimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN  
PROPIETARIOS

Contiguo a Fortich & Esprilla, esquina diagonal a Robert Hnos. frente a la Ferreteria de Rodriguez.